

上京中だより

【令和7年度 2月号】

校訓 人・もの・ときを大切に

学校教育目標 「自立・貢献・夢づくり」

～豊かな心とたくましく生きる力を備え、夢や希望をもって、

未来社会の創り手となる生徒の育成～

「寒さに負けずに挑む」

2月に入り、間もなく「立春」を迎えます。立春とは1年間を24に分けたときの二十四節気の第1に当たります。この立春から立夏までのことを『春』と呼び、『春が始まった第1日目』を意味しています。また、2月は「如月(きさらぎ)」とも呼ばれ、その由来は、まだまだ寒さが厳しい時期のために、更に衣を重ね着するという意味から「衣更着(きさらぎ)」になったという説がありますが、中国では、2月を「如月(によげつ)」と呼び、寒い冬が終わり、春に向かって万物が動き始める時期といわれています。2月には、「如月」の他にも、草木の芽が張り出す月であるから「草木張月(くさきはりづき)」、梅の花が咲くころの「梅見月(うめみつき)」等、厳しい寒さから少しずつ春の訪れを感じるような異名があるようです。

これらの呼び名は、国語や社会の時間に学んだことがあるかもしれません、もともとは月の満ち欠けを基にした「旧暦」から名付けられたものです。現在の暦に置き換えると、およそ1か月ほど後の時期になりますので、より春めいてくるころの名称であることがよくわかるでしょう。

さて、3年生の皆さんのはいよいよ受験本番を迎えます。2月10日(火)からの京都・大阪方面私立高校入試、16日(月)・17日(火)の公立高校前期選抜、3月6日(金)の公立高校中期選抜と続きます。体調管理に十分注意するとともに、当日までにできることをすべてやりきって、自信をもって試験や面接等に臨んでください。本校のすべての教職員、1・2年生が3年生の皆さんを応援しています。

1月の行事いろいろ

KKP あいさつ運動 そして毎朝の清掃活動

PTA本部役員・サポート委員の皆さんには、学期はじめや毎月15日に挨拶運動をしてもらっています。今回も3学期の始業式の1月7日(水)と8日(木)に登校する生徒の皆さんを出迎えてくださいました。また、1月8日(木)~15日(金)はKKPあいさつ運動が行われました。KKPの取組とは、上京中学校区・烏丸中学校区の幼稚園、保育所、小学校、中学校の合同の取組です。この時期はすべての園・所・学校であいさつ運動をします。生徒会本部は昇降口に絵馬を飾り、この挨拶運動を推進する取組を行いました。そして、毎朝、昇降口で清掃活動を行ってくれている部活動があります。毎朝、早く起きて、登校してくる生徒が気持ちよく校内に入れるように取組を継続してくれています。いつもありがとうございます。



避難訓練

1月7日(水)、地震を想定しての避難訓練を行いました。最近では、12月8日(月)、青森県東方沖を震源とする地震があり、青森県八戸市で震度6強を観測しました。この地震では、後発地震注意情報発表され、特別な備えをするように指示がありました。また、1月6日(火)には、島根県と鳥取県で最大震度5強を観測した地震が起こっており、けがをされた人や建物の天井の落下や一部の地域で断水するなどの被害が出ています。

地震をはじめとした自然災害は、いつ、どこで、どのように発生するかわかりません。したがって、地震の発生を防ぐことはできないので、日頃からの備えをし、その被害をできる限り小さくすることが重要です。今回の避難訓練は、学校にいるときに地震が発生したという想定で行われたものですが、休日や深夜にあるいは自分一人で家にいるときに地震に遭遇する可能性もあります。学校以外の場所で地震に遭遇したときに、自分の命を守るために、どのような行動をとったらいいか判断できるようにすることが大切です。今回の避難訓練を通して、学校や自宅などで地震に遭遇したときに気をつけることは何か、災害に備えてできることは何か、災害時に地域を支えるためできることは何かを、皆さん一人一人がよく考えてもらえばと思います。



1年生 華道体験

1月15日(木)、遠州派の家元を講師にお招きし、京都を発祥とする伝統文化の「いけばな」を学びました。講師の先生からは、はじめに「いけばな」の説明をしていただきました。その後、鉢の使い方・剣山への挿し方・花材の紹介・見方とご説明が続きました。生徒たちは、この学習を通して生け上げていく中での空間構成を学び、草木の生命の大切さを学びました。生け上がった後は、クラスメイト同士で作品の鑑賞をしました。

伝統文化の良さを知り、「いけばな」の楽しさを通して豊かな感性を磨き、草木の生命の大切さを改めて感じた時間になったと思います。生徒たちは一生懸命話を聴き、考えながら取り組みをしていました



1組 新年の集い

1月26日(月)、京極小学校、新町小学校、西陣中央小学校、北総合支援学校の育成学級の児童生徒の皆さんと「新年の集い(冬の集い)」で交流しました。この行事は地域間交流と小中連携を目的にし、実施しています。はじめに、校歌を歌っている映像と1組のみんなで作ったクラス曲を合唱した映像をプレゼントしました。その後全体で自己紹介を行い、休憩時間をはさんで、トリコロキューブというレクリエーションでさらに交流を深めました。司会進行を役割分担して、来校された児童生徒のみなさんと有意義で楽しい時間を過ごすことができました。



1年生・2年生・1組 オーケストラ入門教室

1組・1年生・2年生・1組は1月28日(水)に、「中学生のためのオーケストラ入門教室」に行きました。この学習は音楽教育の一環として、「生徒たちに本物の音楽を」をという熱い思いから始まったこの取組となっています。京都市交響楽団による生演奏を聞くことにより、音楽を愛好する心情を育み、鑑賞のマナーを身につけるために実施されています。京都市交響楽団による演奏で、ベートーベン作曲の「交響曲第5番ハ短調」(運命)第1楽章をはじめ、様々な曲目を聞くことができました。また、指揮者体験や指揮者の方に質問をする場面もありました。

音楽の授業などで聞くスピーカーを通しての音とは違い、弦楽器の繊細でまろやかな音は生演奏ならではの響きでした。音響の整ったすばらしい会場で聞いた今日の演奏は心を癒し豊かにしてくれたことでしょう。

部活動報告

吹奏楽部	アラウンド the 御所 出演 京都未来芸術祭 出演		
ラグビーブラックラムズ	予選リーグ	上京一合同 B(嘉楽・勧修・向島秀蓮・凌風) 上京一長岡第二 上京一修学院	85-0 43-17 44-19
卓球部	ブロック予選	ベスト 16 2名(準優勝、3位)	
新人大会 個人戦	全市大会	全市決勝大会出場(1名 3位入賞)	
女子バレーボール部	第 58 回近畿中学生バレー選抜優勝大会京都府予選 1回戦 上京一長岡第二		2-0

